

# Universidades se alistan para recibir a sus alumnos con foco en la seguridad

Desde automóviles para la protección de los estudiantes, hasta recomendaciones para evitar incivildades. Así se preparan las Casas de Estudios de la región.

Francisca Palma Schiller  
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

La inseguridad, lamentablemente, es una problemática que ha proliferado en las ciudades que componen el Gran Valparaíso y hoy, con el retorno a clases, resulta fundamental conocer estrategias ligadas al resguardo.

En ese contexto, en Valparaíso, ciudad conocida por ser una urbe universitaria, las distintas casas de estudios superiores ya se alistan para recibir a sus estudiantes y protegerlos, a través de diversas acciones.

Así lo explicó Enrique Escobar, director de Infraestructura y Gestión de Campus de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (PUCV), plantel que cuenta con dos móviles de seguridad para su alumnado.

"Hace dos años atrás, a raíz de una serie de eventos que se vivieron, tanto en Valparaíso como en Viña del Mar, la universidad tomó la decisión de establecer en dos áreas, que eran las más expuestas, un móvil de seguridad. Es un móvil que básicamente consiste en un auto que tiene los logos institucionales y también está señalado, por fuera, el número de teléfono del móvil; en ambos casos es manejado por mujeres que tienen un perímetro de recorrido", indicó el funcionario.

En el caso de Valparaíso, especificó Escobar, "este se mueve entre la Casa Central y el edificio de Ingeniería Bioquímica, que es el más extremo que tenemos acá en el eje Brasil y lo que busca es dar apoyo en casos de situaciones complejas que puedan estar viviendo alumnos y alumnas".

En la Ciudad Jardín, en tanto, esto funciona en subida Los Lirios, lugar donde



ENTRE ESTA Y LA PRÓXIMA SEMANA, LOS UNIVERSITARIOS COMENZARÁN SUS RESPECTIVAS CLASES.



USM OPTIMIZÓ HORARIOS Y REFORZÓ CONTROL DE ACCESO.



**Les mencionamos que las mochilas tienen que tenerlas siempre a la vista y no hablar por celular en la calle".**

Perla Cisternas,  
 coordinadora UV.

el "móvil recorre el frontis del Campus Sausalito, hasta abajo, hasta el sector donde está la UNAB; ahí gi-

ra y vuelve a subir".

## ALUMNOS EXTRANJEROS

En la Universidad de Valparaíso (UV), en tanto, existe especial atención a los alumnos que vienen de intercambio, esto porque hay recomendaciones que resultan claves para vivir de mejor manera este proceso académico.

Al respecto, Perla Cisternas, coordinadora de Movilidad Universitaria de la UV, indicó que "la primera semana es de inducción; el segundo día hay una charla de orientación y dentro de esa charla tocamos varios temas y no solo académicos, sino

que también de seguridad".

Ahora bien, recalcó la profesional, "de ninguna manera se busca alertar, sino que más bien dar recomendaciones de seguridad en términos generales".

"Les mencionamos, por ejemplo, que las mochilas tienen que tenerlas siempre a la vista. Aquí hay un tema cultural también; está el tema de no hablar por celular en la calle, sino que saber desde antes a dónde se va a ir y cuál es el recorrido antes de salir. Les sugerimos también dónde sacar dinero y cuáles son los horarios del banco; lo ideal es que no saquen grandes cifras, ya que no necesitan tanto dinero para andar en las calles, entre otras", añadió Cisternas, quien detalló que este año llegan 50 nuevos alumnos de intercambio a la UV.

## ASPECTO VIAL Y CÁMARAS

En Playa Ancha, por su parte, la prioridad de la UPLA no solo está en proteger a sus alumnos de incivildades, sino que también protegerlos de la inseguridad vial que se registra en este sector: Esto a propósito del fatal ac-



PUCV CONTARÁ CON MÓVILES DE SEGURIDAD EXCLUSIVOS.

## TRASLADOS Y PARADEROS

En lo que respecta a la autoridad, el seremi de Educación, Juan Pablo Álvarez, aseguró que ya existe una "coordinación con la Delegación Presidencial y con las distintas carteras para poder asegurar condiciones de ingreso, no solamente de aquellos estudiantes de la educación parvularia y escolar, sino que también para los estudiantes de educación superior". Considerando aquello, "hemos compartido información y generado una articulación intersectorial para que tanto en los traslados como en los paraderos se cuente con dispositivos que aseguren condiciones para la seguridad y protección de los y las estudiantes". Desde el municipio porteño, en tanto, se informó que "junto a policías y autoridades regionales lanzaremos -hoy- la campaña Retorno Seguro, parte del plan Valpo Estudia Seguro, que tiene como objetivo ofrecer rutas peatonales fiables para los estudiantes durante el año escolar; lo que se verá complementado también por nuestro sistema de patrullaje mixto, que abarcará no solo los colegios y liceos del plan, sino que también los distintos ejes universitarios".

cidente que se registró en noviembre del año pasado, ocasión en la que una alumna de esta casa de estudios perdió la vida tras caer abruptamente de un microbús en movimiento.

"Se constituyó una mesa intersectorial con distintos organismos públicos que han estado reuniéndose sistemáticamente y monitoreando las necesidades de seguridad vial, por ejemplo, pero en general todas las necesidades de seguridad de este sector en particular", comentó Boris González, director de Desarrollo Estudiantil de la UPLA.

A su vez, dice el funcionario, "hemos establecido una mesa de trabajo interna, trimestral, con la participación de académicos, autoridades, funcionarios, trabajadores y estudiantes, porque finalmente ante cierta ausencia del Estado, tenemos que ser las comunidades las que respondan".

Al consultarle por estrategias que ha aplicado esta universidad en esta materia, González responde que ha existido "instalación de cámaras de seguridad, para poder dejar registro del acontecer del territorio aledaño" y, asimismo, "entre el

10 y el 15 de marzo, la universidad va a entregar todos los lineamientos de cuidado, acompañamiento y bienestar hacia su estudiantado".

## HORARIOS Y GUARDIAS

Desde la Universidad Técnica Federico Santa María, Cecilia Reyes, directora general de Asuntos Estudiantiles y Manuel Cabrera, director general del Campus Casa Central, señalaron que la universidad ha tomado nueve medidas específicas en torno al tema de seguridad.

Entre ellas, destacaron la "optimización de horarios, en especial para estudiantes de primer año, para que no tengan clases hasta muy tarde (19 horas)", como también "guardias en portería y colaboradores estratégicos capacitados para orientar a personas que han enfrentado situaciones de riesgo". De igual manera, se reforzó el "control de acceso".

Asimismo, existe un monitoreo continuo mediante cámaras, coordinación con juntas de vecinos, difusión de un teléfono de emergencia, iluminación perimetral en zonas aledañas, vinculación con Carabineros del sector y PDI, como también con otras universidades.